
 

 

  ATA DA 4ª SESSÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 1 

DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFRJ 2 

Em 18 de maio de 2023, às 8h15. 3 
Local: Auditório Hélio Fraga 4 

Centro de Ciências da Saúde (CCS) 5 
Presidente: Prof. Alberto Schanaider 6 

  7 
PARTICIPANTES: 8 
Professores: Alberto Schanaider - Diretor, Izabel Calland Ricarte Beserra – Substituta Even-9 
tual do Diretor, Luiz Antonio Alves de Lima, Diretor Adjunto de Graduação, Bianca Gutfi-10 

len – Diretora Adjunta de Ciência e Tecnologia e Inovação em Saúde; Chefes de Departa-11 
mentos: Ricardo Pereira Igreja, Maria Katia Gomes, Zartur José Barcelos Menegassi, Sergio 12 
Augusto Lopes de Souza; Substitutos dos Chefes dos Departamentos: Gaudêncio Espinosa 13 

Lopes, Hélio Rocha e Roberta Mendonça; Representantes dos Professores Associados: Va-14 
nia Maria Carneiro e Joaquim Ribeiro Filho; Professor Emérito Hilton Augusto Koch; Ro-15 
semberg Araújo - Diretor Administrativo e a servidora Cristina Peruchetti. Estiveram pre-16 
sentes à reunião as servidoras Vania Rocha e Sonia Ramos da Seção de Pessoal da Faculda-17 

de de Medicina e os servidores aposentados Jamil da Fonseca Almeida e Maria José Almei-18 
da, por ocasião da homenagem a servidora Maria José de Almeida.  Professores Guilherme 19 

Santoro, Clemax Couto Sant’Anna, Fernando Colonna e Nathalie Canedo justificaram a 20 
ausência. 21 

EXPEDIENTE COM INFORMES: 22 
1. Homenagem ao professor Hílton Koch: Professor Alberto Schanaider parabeniza o pro-23 
fessor Hílton Koch agradece por sua contribuição à Faculdade de Medicina ao longo dos 24 

anos e parabeniza pela conquista do título de professor Emérito da UFRJ. Professor Sérgio 25 

Augusto Lopes, chefe do Departamento de Radiologia, também parabeniza o professor Híl-26 
ton Koch. Em seguida, o professor Hílton Koch diz agradece aos presentes pela homenagem. 27 
2. Eleição para Diretor do HUCFF: Professor Alberto reitera a importância do processo 28 

eleitoral para Diretor do HUCFF e comunica que o professor Marcos Freire será candidato à 29 
reeleição. 30 

3. Edital de acesso à UFRJ por transferência e reingresso: Professor Alberto Schanaider 31 
informa que a reitoria encaminhou solicitação para que a Faculdade de Medicina se manifes-32 
te com relação ao número de vagas que serão ofertadas no próximo edital para preenchimen-33 

to de vagas ociosas através de transferência e reingresso, sendo que o cálculo é cinco vagas 34 
ociosas no Curso de Medicina. Professor Alberto reitera que a deliberação da Faculdade, 35 

aprovada previamente na Congregação, foi de que tanto no 1° quanto no 2° semestres letivos 36 
de 2023 não teríamos condições de participar do edital, pois ainda há óbices que não foram 37 
sanados, como a relação de discente por leitos. Uma vez que o número de leitos no HUCFF 38 

é bastante reduzido no momento, para um contingente de cerca de 1220 alunos, a relação 39 
aluno por leito é de 5 para 1, o que leva a prejuízo da aprendizagem e no atendimento ao 40 
paciente. Além disso, temos atualmente 262 docentes no quadro permanente do Curso de 41 
Medicina, número muito reduzido em comparação a década de 1990 que era superior a 450 42 
professores e que não foi reposto até os dias atuais. Ademais, a infraestrutura está aquém do 43 
desejável para o exercício das atividades do Projeto Pedagógico do Curso; ressalta ainda que 44 
não há evasão no curso, além do que a cada ano são aceitos dois alunos estrangeiros no Pro-45 
grama de Estudantes-Convênio de Graduação (PEC-G) e algumas transferências ex officio. 46 
Com isso, há um excedente de 20 alunos. Professor Alberto diz que essa resposta já foi en-47 
caminhada à Reitoria, pois já havia sido decidida na Congregação de outubro de 2022, mas 48 



 

que espera que seja mantido esse endosso no decorrer desse processo e agora resta aguardar 49 
a decisão dos demais colegiados, inclusive do CEG.  50 
4. Convênio com a Faculdade de Medicina de Lisboa para dupla diplomação: Professor 51 

Alberto comunica que esse acordo tem vigência até setembro de 2023 e pode ser extinto 52 
neste momento, tendo em vista que a nova diretoria da Faculdade de Medicina de Lisboa 53 

questionou o fato de estar recebendo solicitações para dupla diplomação de dois Cursos de 54 
Medicina da UFRJ (Faculdade de Medicina/Cidade Universitária e Curso de Medicina de 55 
Macaé) e que o convênio foi feito sem a inclusão do Curso de Medicina. Professor Alberto 56 
Schanaider informa que fez consulta a Procuradoria da UFRJ e está aguardando orientações, 57 

mas que há duas alternativas: a primeira é que não seja aprovado o aditivo e a segunda é que 58 
a Universidade de Lisboa aceite o aditivo e seja formulado novo acordo incluindo o Curso 59 
de Macaé. Mas um novo acordo não teria um prazo definido para sua formulação e as de-60 
mandas dos alunos da Faculdade de Medicina da UFRJ seriam atrasadas. 61 
5. Concessão de Premio à Professora Elaine Sobral: A professora Izabel Calland informa 62 

que a professora Elaine Sobral da Costa, docente e pesquisadora da área de oncohematologia 63 
pediátrica, reconhecida internacionalmente, receberá o prêmio intitulado Ana Rita Lugon 64 
Ramacciotti, concedido pela Câmara Municipal do Rio de Janeiro, por seu trabalho em on-65 
cologia. Professora Maria Katia informa que a entrega do premio será realizada no dia 30 de 66 

maio de 2023 na Câmara Municipal.  67 
Professor Alberto Schanaider registra a presença do vice-diretor do IPUB na Congregação e 68 
enfatiza que todos os diretores de unidades hospitalares da UFRJ são membros da Congre-69 
gação. 70 

Pauta:  71 
1 - Ata de 18 de abril de 2023: Homologada por unanimidade, 2 - Homenagem à servido-72 
ra Maria José da Silva Almeida, em virtude da aposentadoria: O Diretor Administrativo 73 

Rosemberg Pinheiro presta uma homenagem à servidora, representando a classe, ressaltando 74 
a atenção e acolhida da colega com todos que procuram a Seção de Pessoal. Ressalta que a 75 
servidora fará muita falta, mas que é um momento de felicidade. A servidora Maria José, em 76 

seguida, agradeceu à homenagem. O professor Alberto Schanaider aproveita o momento e 77 
também homenageia o servidor aposentado, Jamil Almeida, esposo da servidora Maria José, 78 

que também era servidor da Seção de Pessoal da Faculdade de Medicina. 3 - Formulário de 79 
Avaliação Discente-Docente: Professor Luiz Antonio diz que a elaboração do formulário 80 

de avaliação discente-docente já foi discutida na reunião anterior do Conselho Departamen-81 
tal, e a ideia é que o formulário seja aplicado ao final de cada período para todos os alunos. 82 

Ressalta que foi solicitado pelo Conselho Departamental que seja acrescido um Termo de 83 
Consentimento Esclarecido (TCLE), que já foi elaborado. A ideia é disponibilizar um link 84 
para preenchimento do formulário aos discentes, contendo para cada período e curso as dis-85 
ciplinas especificas a serem avaliadas. Após a abertura do formulário, o aluno primeiro terá 86 

acesso ao TCLE e caso o assine, iniciará o preenchimento do mesmo. Professora Izabel per-87 
gunta se haverá espaço para que o aluno possa fazer algum comentário. Professor Luiz diz 88 
que é possível. Em relação ao formulário para os docentes, Professor Luiz Antonio diz que 89 
além das informações sobre as disciplinas ministradas, haverá também uma auto avaliação, e 90 
que será enviado para todos os docentes e não apenas os coordenadores das disciplinas. Em 91 

seguida, apresenta o modelo aos presentes. Professor Alberto ressalta a importância dos 92 
formulários para a avaliação dos Cursos pelo MEC e para que haja maior compreensão do 93 

contexto onde os alunos estão inseridos. O professor Alberto enfatiza que um dos itens que 94 
os avaliadores do INEP perguntam durante a avaliação do Curso é se há uma avaliação es-95 
pecífica preenchida pelos docentes e discentes, e que esse formulário é muitas vezes levado 96 
em consideração para a elaboração dos pareceres que determinam o conceito do Curso. Pro-97 
fessor Joaquim diz que seria mais adequado que a Comissão Interna de Processos de Avalia-98 

ção (CIPA) seja responsável pela elaboração e avaliação dos resultados do questionário em 99 
vez do NDE. E que a Faculdade de Medicina precisa se preparar melhor para o próximo 100 
processo de avaliação do Curso pelo MEC. Relata ainda que avaliou outra Faculdade, com 101 

dificuldades maiores que a UFRJ e o conceito do Curso foi 4, pois os professores estavam 102 



 

bem preparados para a avaliação. Professor Ricardo Igreja pergunta se o formulário de ava-103 
liação docente será utilizado nas progressões funcionais e o Professor Luiz Antonio explica 104 
que na reunião do Conselho Departamental ficou claro que os departamentos continuarão se 105 

avaliando, como sempre foi feito. Ressalta que essa avaliação servirá para dar uma compre-106 
ensão maior de como está o ensino na Faculdade de Medicina e mostrar aos departamentos 107 

quando as disciplinas não estiverem sendo bem ministradas. Professor Alberto ressalta a 108 
importância dos docentes se comprometerem com suas obrigações na Universidade e o quão 109 
é importante que todos entendam que a Faculdade de Medicina não caminha por determina-110 
ções e sim por ações de seus pares. Professor Luiz comunica a todos que, segundo a profes-111 

sora Maria Antonieta, é muito improvável que o Curso de Medicina seja avaliado pelo 112 
INEP, mas será avaliado no Exame Nacional de Desempenho de Estudantes - ENADE, que 113 
se realizará esse ano. Professor Alberto lembra que o ENADE já foi discutido em reuniões 114 
anteriores e que a Direção abriu a possibilidade de avaliar como os discentes quais são as 115 
temáticas que eles sentem mais dificuldade, e quais precisam reforçar as competências, já 116 

que essa avaliação também refletirá no conceito do Curso.  Em seguida, professor Alberto 117 
afirma que a Direção e os Chefes de Departamento farão planejamento para que essa ideia 118 
seja implantada ainda neste semestre, sabendo que para isso precisará de docentes disponí-119 
veis, que possam oferecer essa oportunidade de reforço aos alunos fora de sua grade curricu-120 

lar. O formulário é posto em votação, sendo aprovado por unanimidade. 4 - Reavaliação da 121 

participação de Servidores Técnico Administrativos na Solenidade Oficial de Colação 122 
de Grau dos Alunos da Faculdade de Medicina: Professor Alberto diz que, anteriormente, 123 
a Faculdade de Medicina propôs uma resolução referente à Colação de Grau Oficial, em que 124 

só participassem da solenidade como homenageados os servidores técnicos administrativos 125 

do quadro permanente da Faculdade de Medicina. Mas, ao longo da atual da gestão, nas co-126 
lações de grau solenes realizadas, apenas um servidor técnico administrativo foi homenage-127 

ado. Nas demais ocasiões, os alunos reiteradamente pleitearam a participação de médicos 128 
lotados no Complexo Hospitalar da UFRJ que atuam como preceptores no Curso de Medici-129 
na. Assim, a atual gestão sugere inserir na resolução uma pequena alteração que faculte a 130 

homenagem aos servidores técnicos administrativos “prioritariamente” do quadro permanen-131 
te da UFRJ. Quanto ao número de homenageados, excluindo o Paraninfo (a) e Patrono ou 132 

Patronesse, deve-se limitar ao máximo de 9, podendo até 1 terço destes serem servidores 133 
técnicos administrativos. Outra alteração se refere ao (a) paraninfo (a), que deverá ser exclu-134 

sivamente docente do quadro permanente da Faculdade de Medicina da UFRJ.  O assunto 135 
foi posto em votação, sendo aprovada por unanimidade; 5- Indicação de Comissão para 136 

avaliar a solicitação do Departamento de Radiologia de Concessão do Título de Profes-137 
sor Emérito ao Professor Antonio Carlos P. Carvalho: Professores Titulares: Bianca Gut-138 
filen (Departamento de Radiologia), Antonio Egidio Nardi (Departamento de Psiquiatria e 139 
Medicina Legal) e Jorge Fonte de Rezende Filho (Departamento de Ginecologia e Obstetrí-140 

cia).  Em votação, a Comissão é aprovada por unanimidade; 6 - Sugestão de Calendário e 141 

Normas para escolha de 02 Suplentes dos Professores Adjuntos, 01 Titular e 01 Suplen-142 
te dos Professores Auxiliares/Assistentes e 03 Titulares e 03 Suplentes de Técnicos Ad-143 
ministrativos, para representação na Congregação. Professor Alberto diz que a Faculda-144 
de de Medicina necessita da representatividade de todos os segmentos e solicita que todos 145 

leiam o edital e estimulem a participação de seus colaboradores na Congregação. Eleições: 146 
05 e 06 de junho de 2023, das 09h às 14h -  A proposta é posta em votação e é aprovada por 147 

unanimidade; 7 - Indicação de Comissão  para Avaliação de Progressão Funcional para 148 
avaliar: 7.a) Professora Fernanda de Carvalho Rodrigues - Departamento de Fonoaudiologia 149 
- de Professora Adjunta II para Adjunta III: Membros Titulares: Professora Silvana Maria 150 
Monte Coelho Frota - Faculdade e Medicina / UFRJ, Professora Márcia Cavadas Monteiro - 151 
Faculdade e Medicina / UFRJ e Professor Marcus Vinicius Machado de Almeida - Escola de 152 

Educação Física e Desportos / UFRJ; Membros Suplentes: Professora Cristiane Fregonesi 153 
Dutra Garcia - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professora Thelma Beatriz Sydenstricker 154 
Alvares - Escola de Música / UFRJ; 7.b) Professora Gladis dos Santos - Departamento de 155 

Fonoaudiologia - de Professora Adjunta I para Adjunta  II: Membros Efetivos: Professora 156 



 

Silvana Maria Monte Coelho Frota - Faculdade de Medicina / UFRJ, Professora Márcia Ca-157 
vadas Monteiro - Faculdade de Medicina / UFRJ e Marcus Vinicius Machado de Almeida - 158 
Escola de Educação Física e Desportos / UFRJ; Membros Suplentes: Professora Cristiane 159 

Fregonesi Dutra Garcia - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professora Thelma Beatriz 160 
Sydenstricker Alvares - Escola de Música / UFRJ; 7.c) Professora Marcia Mendonça Lucena 161 

- Departamento de Fonoaudiologia - de  Professora Adjunta I para Adjunta  II: Membros 162 
Efetivos: Professora Silvana Maria Monte Coelho Frota - Faculdade de Medicina / UFRJ, 163 
Professora Márcia Cavadas Monteiro - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professor Marcus 164 
Vinicius Machado de Almeida - Escola de Educação Física e Desportos / UFRJ; Membros 165 

Suplentes: Professora Cristiane Fregonesi Dutra Garcia - Faculdade de Medicina / UFRJ e 166 
Professora Thelma Beatriz Sydenstricker Alvares - Escola de Música / UFRJ; 7.d) Professo-167 
ra Marcia Cabral da Costa - Departamento de Terapia Ocupacional - de Professora Adjunta 168 
II para Adjunta III: Membros Efetivos: Professora Claudia Reinoso Araujo de Carvalho - 169 
Faculdade de Medicina / UFRJ, Professora Samira lima da Costa  - Faculdade de Medicina / 170 

UFRJ e Professor Marcus Vinícius Machado de Almeida  - Escola de Educação Física e 171 
Desportos / UFRJ; Suplentes: Professora Miryam Bonadiu Pelosi - Faculdade de Medicina / 172 
UFRJ e Professora Maria Paula Cerqueira Gomes – Faculdade de Medicina / UFRJ – Todos 173 
aprovados por unanimidade;  8 - Resultado de Avaliação de Progressão Funcional: 8.a) 174 

Professor  Diogo Franco Vieira de Oliveira -  Departamento de Cirurgia – de Professor As-175 
sociado III para Associado IV - Relator: Professor Zartur José Barcelos Menegassi, 8.b) Pro-176 
fessor Manoel Luiz Ferreira -  Departamento de Cirurgia – de Professor Adjunto III para 177 
Adjunto IV - Relatora: Professora Maria Katia Gomes - Todos aprovados por unanimidade; 178 

9 - Afastamentos do País: 9.a) Professora Adriana Rodrigues Fonseca - Departamento de 179 

Pediatria - para participar do Lupus Academy Annual Scientific Meeting - Período: 180 
06/09/2023 a 11/09/2023 - Barcelona / Espanha - Relatora: Professora Yara Lucia M. Furta-181 

do; 9.b) Professora Mônica Roberto Gadelha - Departamento de Clínica Médica - para parti-182 
cipar do ENDO 2023 da Endocrine Society e 18th International Pituitary Congress – Perío-183 
do: 10 a 19 de junho de 2023, em Chicago / EUA - Relatora: Professora Evelise P. da Silva; 184 

9.c) Professora Márcia Cavadas Monteiro  - Departamento de Fonoaudiologia -  para parti-185 
cipação no 16th European Symposium on Pediatric Cochlear Implantation - Período de 28 186 

de maio a 04 de junho de 2023 - Rotterdam / Holanda - Relator: Professor Wagner Baetas da 187 
Cruz – Todos aprovados por unanimidade; 10)  Abertura de Turmas: Professor Alberto 188 

Schanaider reforça que a Faculdade de Medicina tem cursos de pós-graduação lato sensu 189 
com uma considerável procura e aporte financeiro, mas que esse aporte não reverte para a 190 

Unidade, embora haja previsão legal de retorno de uma fração de quase 2%. Em seguida, 191 
professor Alberto diz que, em conversa com diretores de outras Instituições públicas de en-192 
sino do país, foi informado que essas Instituições possuem um mecanismo de repasse de 193 
recursos para as próprias, que não é previsto pela nossa Procuradoria, e isso reflete na com-194 

petitividade das Instituições Públicas na fixação dos docentes. Essa é uma visão que nós 195 
devemos modificar, pois a Unidade não tem outra fonte de recursos a não ser o orçamento 196 
participativo. 10a.) 10ª turma do Curso de Aperfeiçoamento em Gastrenterologia e Endos-197 
copia Digestiva - Módulo Gastrenterologia Clínica - Relator: Professor Fernando Colonna 198 
Rosman; 10.b) 12ª turma do Curso de Especialização em Imunologia Clínica - Relatora: 199 

Professora Livia Maria Santiago; 10.c) 15ª Turma do Curso de Aperfeiçoamento em Gas-200 
trenterologia e Endoscopia Digestiva - Módulo: Endoscopia Digestiva Baixa - Relator: Pro-201 

fessor Joaquim Ribeiro Filho  –  Todos aprovados por unanimidade; 11) Ações de Exten-202 
são: Todas com Parecer favorável da Professora Fátima Carneiro Fernandes: 11.a) 203 
“Tenda Cidade UFRJ: dispositivo cultural de participação urbana” - Coordenador: Professor 204 
Ricardo Lopes Correia - Departamento de Terapia Ocupacional; 11.b) "Cuidar: Cuidado e 205 
Reciprocidade entre Cuidadores de Pessoas Idosas com Demência" - Coordenadora: Profes-206 

sora Carolina Rebellato -  Departamento de Terapia Ocupacional - Todos aprovados por 207 
unanimidade; 12 - Resultado de Revalida - Todos com parecer favorável da Comissão 208 
de Revalidação de Diplomas da Faculdade de Medicina (COREV/FM): 12.a) Leonar-209 

do  Jose  Lora  Barraza; 12.b) John Rudy Huallpa Vil - Ambos aprovados por unanimidade.  210 



 

Foi referendado o Afastamento no País da Professora Patrícia de Lima Caetano do Departa-211 
mento de Terapia Ocupacional, para participação em disciplina do Programa de Pós-212 
Graduação em Artes Cênicas da Universidade Federal do Acre (UFAC), no período de 03 a 213 

11/05/2023 -Rio Branco / AC, cuja relatora foi a Professora Lívia Maria Santiago. 214 

Extras Pauta: 215 
1 –  Comissão de Estágio Probatório de 30 (trinta) meses: 1.a) Retificação da Composi-216 
ção da Comissão de Avaliação da Professora Priscila Klaes – Departamento de Pediatria, em 217 
virtude de ajustes: Membros Efetivos: Professora Ekaterini  Simões Goudouris - Faculdade 218 
de Medicina / UFRJ, Professora Fernanda Pinto Mariz -  Faculdade de Medicina / UFRJ e 219 

Professora Jaqueline Almeida - Faculdade de Fisioterapia / UFRJ;  1.b) Indicação da Comis-220 
são de Avaliação da Professora Adriana de Araújo Pinho – Departamento de Doenças Infec-221 
ciosas e Parasitárias: Professor Guilherme Santoro Lopes -  Faculdade de Medicina / UFRJ, 222 
Professora Gerusa Belo Gibson dos Santos - IESC / UFRJ e Professora Elaine Reis Brandão 223 
- IESC / UFRJ - Todas aprovadas por unanimidade; 2 - Indicação de Comissão para avali-224 

ação de Estágio Probatório de 15 meses dos Professores abaixo – Departamento de 225 
Medicina em Atenção Primária à Saúde: 2.a) Marcele Bocater Paulo de Paiva: Mem-226 
bros Titulares: Professora Erotildes Maria Leal - Faculdade de Medicina / UFRJ, Professor 227 
Alfredo de Oliveira Neto - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professora Mirela Giongo – 228 

Faculdade de Odontologia / UFRJ; Membros Suplentes: Professores Eduardo Alexander 229 
Júlio Cesar Fonseca Lucas - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professora Cristal Aragão - 230 
Instituto de Psicologia / UFRJ; 2.b) Rayane Cupolillo Ferreira: Membros Titulares: Profes-231 
sora Maria Kátia Gomes - Faculdade de Medicina / UFRJ, Professora Claudia Lima Campos 232 

Alzuguir - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professora Maria de Lourdes Tavares Cavalcan-233 

ti – IESC / UFRJ; Membros Suplentes: Professora Marcia Augusta Pereira dos Santos - Fa-234 
culdade de Medicina / UFRJ e Professora Mirela Giongo – Faculdade de Odontologia / 235 

UFRJ); 2.c) Marcos Paulo Veloso Correia: Membros Titulares: Professor Eduardo Alexan-236 
der Júlio Cesar Fonseca Lucas - Faculdade de Medicina / UFRJ, Professor Alexandre Olivei-237 
ra Telles - Faculdade de Medicina / UFRJ e Professor Roberto José Leal – EEAN / UFRJ; 238 

Membros Suplentes: Professora Ana Lucia Ferreira - Faculdade de Medicina / UFRJ e Pro-239 
fessora Ana Inês Sousa – EEAN / UFRJ. Todas aprovadas por unanimidade; 3 - Resultado 240 

de Revalida -  com parecer  favorável da Comissão de Revalidação de Diplomas da Fa-241 
culdade de Medicina (COREV/FM): Anderson Ramirez Quintero - Aprovado por unani-242 

midade; 4 – Indicação de Comissão de Estágio do Curso de Terapia Ocupacional - Pro-243 
fessoras: Thais Giudice Schultz, Carolina Grego Del Cole, Juliana Araújo Silva e Vania Me-244 

fano: Aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar a reunião foi encerrada. 245 
 246 
Homologada em 14 de junho de 2023. 247 

 


